

おせつかいはスマートに

孤立死に向き合う



田中 大輔さん
たなか だいすけ

東京都中野区長

毎年9月、敬老の日に合わせて100歳以上の方の自宅を訪問し、お祝いをさせてもらつています。あるとき、担当者から「対象は158軒。そのうち26人が独り暮らしです」と聞いて驚きました。「100歳以上ですか? すごい数だなあ」と。

区内の70歳以上では、いま、約3割が独り暮らしです。行政がその生活実態をすべて把握するのは無理ですよ。やはり地域のなかで高齢者を見守つていたら、行政が支えるという方が基本だと思います。

どうが個人情報保護法ができてから、町会や自治会は住民の名簿をつくりにくくなっています。「いつも人がじりに住んでいるのかわからぬ」などいじめが起ります。

それで私たちの区では昨春、全国でも珍しい「地域支えあい

推進条例」をつくりました。近隣の方の支援や行政サービスを必要とするばす人が孤立していないか——。その早期発見のため、年齢・性別、住所などを記した名簿を、希望する町会・自治会などに提供することを盛り込んでいます。見守りをお願いする側として、最低限の条件整備だつてと考えました。

名簿に載せるのは70歳以上の単身者や、何人か一緒にいても75歳以上だけの世帯などです。「載せないで」という方には意思表示していただきます。名簿を不正に使つたら30万円以下の罰金を科す罰則もあります。

すでに21の町会・自治会に計2千人分の名簿を渡しました。これは、じい意味での「おせつかい」の復権を促す意味合があります。いまはプライバシーを守つてほしいう意識が高

いので、昔のおせつかいには違います。無理のない範囲で緩やかに見守り、求めがあつたら自然に手を差し伸べる。そして「スマートなおせつかい」がいいですね。

条例ができるから、区内4カ所に出先機関を設けました。その下にある計15の「区民活動センター」は町会・自治会の方々が中心となり、日々の運営をしてくれています。区は職員を2人ずつ配置しました。

一例ですが、80代の女性が室内で衰弱状態で発見され、救急車が間に合つたということがあります。民生委員が連日、玄関のチャイムを鳴らしても返事がなく、警察に知らせるか救急車を呼ぶか迷い、区民活動センターに知らせてくれたのです。

孤立死をなくすことは難しいと思います。だれもが病院で見取られるといふわけにもいきません。私の関心は亡くなり方そのものより、孤立死される方の「生前の幸せ度」なんですよ。孤立死に至る過程がもしかしたら不幸ではないだろうか、どうぞこれが気になります。少しでも周囲の温かく気持ちに包まれ、安心感を持つて暮らしてからえるようにならなければ。

(書き手・磯村健太郎)